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NOTAS PRODECON  

 

 

HÉCTOR A. ROMERO FIERRO 

AUDITORÍA CIUDADANA 

El cierre de la PRODECON 

Gran acierto que marca la diferencia entre los coordinadores anteriores y actuales 

de la maestría y del doctorado en Estudios Fiscales del Centro Universitario de 

Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), de la Universidad de Guadalajara, 

que organizaron, de la mano del rector, un gran foro en materia fiscal que, sin lugar 

a dudas, es el mejor evento durante la pandemia, no solo de la Universidad de 

Guadalajara, sino del resto de instituciones educativas a nivel nacional, donde 

participaron, además de la UdeG, la Asociación Nacional de Abogados de Empresa 

(Anade), la Barra Mexicana, Colegio de Abogados (BMA), el Ilustre y Nacional 

Colegio de Abogados de México (INCAM), Colegio de Contadores Públicos de 

Guadalajara (CCPG), la Asociación Nacional de Fiscalistas.net, A.C. ANAFINET” y 

la propia facultad de contaduría pública de ese centro, titulado “La PRODECON y la 

importancia de los Derechos Fundamentales de los Contribuyentes”, donde 

diversos especialistas, analizaron la importancia de la labor de la “Procuraduría de 

la Defensa del Contribuyente” y el grave error que comete el presidente, al 

recortarle, a este organismo de protección de los Derechos Humanos de los 

pagadores de impuestos, el 75 por ciento de su presupuesto, solo para destinarlo a 

sus proyectos faraónicos (Refinería Dos Bocas, Tren Maya, etcétera), no obstante 

que el inconstitucional decreto del presidente expresamente señala que el recorte 

no será aplicable a dependencias “que atiendan de manera directa al público o 

aquéllas que son esenciales para el bienestar del pueblo”, además ese organismo 

cuenta con un capital humano formado a través de los años que será  muy difícil 

reponer en el futuro.  

 

 

 

 

 

HÉCTOR%20A.%20ROMERO%20FIERRO
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SAT tarda 70 días en devolución de IVA: encuesta 

En mayo, la Cámara de la Industria de Transformación de Nuevo León (Caintra) 

realizó una encuesta a empresarios sobre su percepción de la fiscalización y la 

devolución de IVA durante abril. 

En ese momento, los empresarios reprobaron al Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) en varios aspectos. Uno de los problemas principales fue la demora 

en la devolución de IVA. En este sentido, el 17.7% de los empresarios reportó que 

los procesos de devolución empeoraron. Además, la encuesta encontró que el fisco 

tardaba 60 días en promedio para hacer la devolución. 

El segundo gran problema fue la percepción de una mayor fiscalización. El 30% 

reportó una mayor fiscalización del SAT hacia las empresas. Esto se refiere a 

requerimientos adicionales, más avisos y notificaciones, auditorías, revisiones y, en 

algunos casos, la cancelación de sellos digitales. 

Por último, la encuesta encontró que en abril, el 26% de los empresarios consideró 

que el SAT adoptó una postura excesiva. 

De mal en peor 

Ahora que tenemos la encuesta de mayo, parece que las cosas empeoraron: 

En mayo, el 23% de los encuestados consideró que la devolución de IVA empeoró. 

Además, el tiempo promedio del proceso pasó de 60 a 70 días. 

La percepción de fiscalización disminuyó: el 21% de los empresarios percibió una 

mayor fiscalización del SAT, mientras que el el mes anterior el 30% reportó más 

fiscalización. 

De acuerdo con la Caintra, el cierre de las delegaciones de la Prodecon solamente 

empeorará el problema. Hace unas semanas, se dio a conocer que se cortaría 

en 75% el presupuesto de la Prodecon. 

Hay que destacar que estos datos se refieren a las empresas de Nuevo León. En 

esa entidad, los problemas de devolución de IVA son los más recurrentes. De todas 

formas, esta información da un panorama sobre la opinión de los empresarios sobre 

el SAT y sus procesos. Además, demuestra el impacto del recorte de presupuesto 

a la Prodecon. 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/sat-tarda-70-dias-en-devolucion-de-iva-encuesta/
https://www.caintra.org.mx/wp-content/uploads/2020/05/CAINTRA-Encuesta-fiscalizacion-SAT-sobre-Abril-2020.pdf
https://www.caintra.org.mx/tema-destacado/caintra-lamenta-el-potencial-retroceso-real-y-material-de-apoyo-a-los-contribuyentes-pymes/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/sorpresivamente-la-4t-recorta-75-del-gasto-de-operacion-de-la-prodecon/


 

 

18 
 

De por sí, el presupuesto total destinado a la institución ya había sido recortado en 

15.5% este año, pues en el Presupuesto de Egresos 2020 se destinaron 749 

millones de pesos para la Prodecon. El presupuesto del organismo ha ido cayendo 

continuamente desde 2016 en entre 2.5% y 5% cada año. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/prodecon-sufre-recorte-presupuestal-del-15-5-el-peor-en-su-historia/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/prodecon-sufre-recorte-presupuestal-del-15-5-el-peor-en-su-historia/
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Ante la reducción del gasto de operación de la Prodecon, en riesgo 16 delegaciones 

en el país 

Torreón, Coahuila (18/06/2020).- Aarón Huerta, delegado de Prodecon en Coahuila, 

nos acompañó esta mañana en el programa Contextos. Señaló que la institución 

que representa es el defensor de los derechos humanos en materia tributaria de los 

pagadores de impuestos en el país, como pensionados, jubilados, asalariados, 

agricultores, amas de casa, estudiantes, técnicos, profesionistas, de las micro, 

pequeñas y grandes empresas. Los servicios que prestan son gratuitos y se atiende 

tanto a usuarios del SAT, como del IMSS, Infonavit, Conagua, entre otros. 

Aclaró que no se trata que a través de la Prodecon se exima a las personas de 

pagar, sino que tengan un claro entendimiento de la ley y que las autoridades no 

vulneren los derechos de los pagadores de impuestos, relacionados, 

principalmente, con las devoluciones de saldo a favor, inmovilizaciones de cuentas 

bancarias, adeudos fiscales, dudas en el tema de las declaraciones y apoyo para 

que el contribuyente regularice su situación fiscal. Lo anterior, a través de los 

servicios de quejas y reclamaciones y de representación legal. 

El funcionario detalló que la labor más importante que desempeñan se encuentra 

en el área de asesorías, brindando apoyo en la realización de trámites; en caso de 

que se advierta una violación a los derechos del pagador de impuestos, entonces la 

Prodecon interviene. Destacó que en el área de representación legal, la 

procuraduría funciona como un despacho defensor y es un área donde se ha 

logrado un nivel de eficiencia muy importante, ya que el porcentaje de sentencias 

favorables se ubica entre el 77 y 80 por ciento. 

Aarón Huerta, recordó a todas las personas físicas que la declaración anual del 

ejercicio 2019, que tenía que presentarse en abril, obtuvo una extensión hasta el 

último día de este mes, por lo que exhortó a cumplir con esta obligación para obtener 

beneficios como lo son los saldos a favor. 

 

 

 

 

http://www.noticierosgrem.com.mx/ante-la-reduccion-del-gasto-de-operacion-de-la-prodecon-en-riesgo-16-delegaciones-en-el-pais/
http://www.noticierosgrem.com.mx/ante-la-reduccion-del-gasto-de-operacion-de-la-prodecon-en-riesgo-16-delegaciones-en-el-pais/
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Respecto a la reducción del 75 por ciento en el gasto de operación de la Prodecon, 

hace que sea inviable la continuidad de apertura de 16 de las delegaciones que hay 

el país, por lo que en Coahuila se seguirá trabajando y esperando que se aplique 

un excepción del decreto emitido por parte de Ejecutivo, es decir, al ser un 

organismo que se encarga de la defensa de los derechos humanos en materia 

tributaria y al no haber otro igual, se puede considerar que se encuentra dentro de 

la excepción. 

Agregó que ante la contingencia sanitaria, desde el mes de abril se está atendiendo 

al público de manera remota, ya sea por el correo electrónico 

delegacioncoahuila@prodecon.gob.mx, a través de la página 

www.prodecon.gob.mx y vía telefónica, al 871 711 0238. 
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Atiende Prodecon Mil Contribuyentes; Amplían al 30 de Junio Declaración Anual. 

La Procuraduría de Defensa del Contribuyente (PRODECON) atendió en abril y en 

mayo pasados más de 1000 contribuyentes que buscaron la ayuda ante el SAT en 

medio de sus declaraciones anuales, informó la delegada de la paraestatal, Ariadna 

Angón Alvarado, quien recordó que la fecha de la presentación de la declaración 

fue ampliada hasta el 30 de junio. 

En entrevista, la funcionaria expuso que a raíz del COVID-19, las cosas se vieron 

complicadas y, por ordenamiento del Consejo de Seguridad, la delegación no brindó 

apoyo de manera presencial, sino a través de los medios digitales que son el 

telefónico y electrónico. 

Explicó que, como cada abril, el SAT pide la declaración anual a los contribuyentes, 

aunque esta vez se cruzó el tema de la pandemia, por lo que la Secretaría de 

Hacienda determinó ampliar el plazo hasta el 30 de junio, sin embargo muchos 

contribuyentes comenzaron a buscar ayuda desde abril, saturando incluso los 

medios digitales que se habían dispuesto para la atención. Esta saturación continuó 

hasta mayo y en este momento todavía hay quienes se acercan a PRODECON a 

fin de solucionar diversas inconsistencias que se han encontrado en sus trámites 

ante la instancia correspondiente. 

Señaló que la mayoría de los casos que se acercan la PRODECON para buscar 

ayuda tienen que ver con que no se respetan de manera total las deducciones o la 

devolución de impuestos al contribuyente. 

Gran parte de los casos se resuelven a través de conciliación, acuerdos y corrección  

de algunos temas, sin embargo, si se hablara de cada 10 asuntos que se presentan 

ante PRODECON, quizá uno es el que tiene que irse a través de rutas jurídicas. 

Ahora bien, si se hiciera un comparativo con el 2019, sería muy complicado y 

desatinado porque el tema de la pandemia inhibió la presencia y la búsqueda de 

ayuda de muchos contribuyentes, pero en abril del año anterior se brindaron 849 

asesorías mientras que este abril fueron 500, ante la falta de atención presencial 

por el cierre de las oficinas a causa del coronavirus. 

https://durangos21.com.mx/aniversario/2020/06/18/atiende-prodecon-mil-contribuyentes-amplian-al-30-de-junio-declaracion-anual/
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Falso que contribuyentes deben declarar al SAT depósitos mayores a cinco mil pesos  

 

  

 

 

https://imparcialoaxaca.mx/economia/441778/falso-que-contribuyentes-deben-declarar-al-sat-depositos-mayores-a-cinco-mil-pesos/
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NOTAS FISCALES  

 

 
Logra SAT cobro histórico 

La nueva estrategia de presión del fisco hacia los contribuyentes ha permitido que 

la recaudación por cobranza de adeudos fiscales toque niveles récord en los 

primeros cuatro meses del año. 

De acuerdo con cifras del Sistema de Administración Tributaria (SAT), recaudó 188 

por ciento real más, con un total de 21 mil 879 millones de pesos, que en el mismo 

periodo de 2019. 

Lo anterior sin contar el cobro a empresas como Walmart, Femsa, IBM o Toyota, 

anunciados en el mes de mayo, lo que crecerá el monto. 

 

Las grandes empresas que cedieron ante el SAT: la administración de AMLO ya 

recaudó más de 30,300 millones pendientes 

Uno de los asuntos a los que Andrés Manuel López Obrador ha dado prioridades 

desde que asumió la presidencia de México, en 2018, es la recaudación de 

impuestos de grandes empresas del país, deudas, que reclama, han venido 

arrastrando incluso durante años. 

A finales del pasado 2019, fue aprobada una reforma al artículo 28 constitucional 

con la que se evita la condonación de impuestos. López Obrador lo celebró e 

intensificó su campaña contra las empresas deudoras. 

En abril, en pleno reclamo del sector empresarial para que el gobierno les otorgará 

apoyos fiscales, como la reducción o condonación de impuestos, para hacer frente 

a la crisis económica derivada de la pandemia del COVID-19, el presidente lejos 

aceptar conceder dichos apoyos, anunció que había enviado ya al Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE) el listado de 15 compañías que debían grandes 

cantidades en impuestos al país. Esto a fin de que dicho organismo ayudara al 

gobierno federal a cobrar. 

 

https://www.reforma.com/logra-sat-cobro-historico/ar1969541?v=4&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/06/19/las-grandes-empresas-que-cedieron-ante-el-sat-la-administracion-de-amlo-ya-recaudo-mas-de-30300-millones-pendientes/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/06/19/las-grandes-empresas-que-cedieron-ante-el-sat-la-administracion-de-amlo-ya-recaudo-mas-de-30300-millones-pendientes/
https://www.infobae.com/america/mexico/2019/10/23/senadores-avalaron-prohibir-la-condonacion-de-impuestos-con-algunas-excepciones/
https://www.infobae.com/america/mexico/2019/10/23/senadores-avalaron-prohibir-la-condonacion-de-impuestos-con-algunas-excepciones/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/04/09/tienen-que-pagar-lopez-obrador-realizo-listado-de-15-grandes-empresas-que-deben-al-sat-50000-millones/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/04/09/tienen-que-pagar-lopez-obrador-realizo-listado-de-15-grandes-empresas-que-deben-al-sat-50000-millones/
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SAT no publica informe trimestral 

Hay varios temas de Información sin actualizar 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) no ha cumplido con la publicación del 

informe trimestral de gestión tributaria del presente año y tampoco de cumplir 

aspectos de su ley interior en el combate a la evasión y elusión fiscal. 

En ese documento se difunde trimestralmente desde el 2005 en el que se 

concentran los principales resultados de la recaudación de los ingresos del gobierno 

federal, así como las actividades que la institución tiene encomendadas. 

 La Ley de SAT establece que anualmente deberá elaborar y hacer público un 

programa de mejora continua que establezca metas específicas sobre combate a la 

evasión y elusión fiscal; aumento esperado de la recaudación por menor evasión y 

elusión fiscal, combate a la corrupción; disminución en los costos de recaudación; 

aumento en la recaudación por la realización de auditorías con criterios de mayor 

rentabilidad.  

 

 

SAT y UIF deben formar parte del Sistema Nacional Anticorrupción: Nieto 

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto, se pronunció 

por mejorar los diseños institucionales y reformar la ley para mantener vigentes 

los bloqueos de cuentas en sus investigaciones por lavado de dinero. 

Durante su participación en un foro organizado por el Instituto de Transparencia, 

Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de 

Cuentas de la Ciudad de México, Nieto señaló que la corrupción ha sido identificada 

como uno de los principales riesgos para que en México se cometa lavado de 

dinero. 

 

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/1860/SAT+no+publica+informe+trimestral+
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sat-y-uif-deben-formar-parte-del-sistema-nacional-anticorrupcion-nieto
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Santiago Nieto considera que SAT y UIF deben formar parte del Sistema Nacional 

Anticorrupción 

El funcionario señaló que si bien México ha mejorado casi en un 20 por ciento acerca 

de la percepción ciudadana en cuanto a la corrupción en el país hay mucho por 

hacer 

Para garantizar el combate a la corrupción y frenar el lavado de 

dinero, México necesita mejorar sus leyes como la de prevención y de instituciones 

de crédito, que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la Unidad de 

Inteligencia Financiera (UIF) formen parte del Sistema Nacional Anticorrupción, y 

avanzar en las sentencias condenatorias que acaben con la impunidad. 

Al participar en el seminario digital “Transparencia y combate a la corrupción” 

organizado por INFO Ciudad de México y la Facultad de Derecho de la UNAM, el 

titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, señaló que si 

bien México ha mejorado casi en un 20 por ciento acerca de la percepción 

ciudadana en cuanto a la corrupción en el país hay mucho por hacer. 

 

Fresnillo paga millorario adeudo al SAT 

El pasado 12 de diciembre de 2019, el Presidente Andrés Manuel López Obrador 

celebró la modificación en el Senado de la República al Artículo 28 de la 

Constitución para evitar la condonación de impuestos porque “esa era la gran fuga”, 

y acto seguido el SAT emprendió una campaña contra los grandes deudores fiscales 

en México. 

Las empresas que han respondido a la exigencia del SAT son América Móvil, 

Walmart de México, Femsa, IBM de México y ahora le tocó el turno a la 

Minera Fresnillo. 

La Minera Fresnillo cubrió sus adeudos al SAT por alrededor de 4 mil 500 millones 

de pesos (233 millones 729 mil 411 dólares), con base en el promedio de 19 pesos 

por dólar, por el concepto de exploración, prospección, descubrimiento, desarrollo 

y extracción de minerales. 

 

https://vanguardia.com.mx/articulo/santiago-nieto-considera-que-sat-y-uif-deben-formar-parte-del-sistema-nacional
https://vanguardia.com.mx/articulo/santiago-nieto-considera-que-sat-y-uif-deben-formar-parte-del-sistema-nacional
https://www.sat.gob.mx/home
https://www.uif.gob.mx/
https://www.uif.gob.mx/
https://twitter.com/SNietoCastillo
https://mineriaenlinea.com/2020/06/fresnillo-paga-millorario-adeudo-al-sat/
https://mineriaenlinea.com/perfil-empresa/fresnillo-plc/?ref=internal
https://mineriaenlinea.com/perfil-empresa/fresnillo-plc/?ref=internal
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Magnates han pagado 30.300 millones en impuestos, pero faltan más 

El gobierno mexicano ha recibido con gusto varios pagos atrasados en materia 

fiscal. El SAT, órgano encargado de recabar los impuestos en el país, recibe una 

cifra histórica por parte de grandes empresas, después de décadas de 

condonaciones y perdones. Los magnates han pagado 30.300 millones en 

impuestos, pero faltan más. La deuda final es de 50,000 millones, asegura López 

Obrador. 

 

El presidente mexicano afronta la pandemia global sin recurrir a préstamos 

internacionales, mientras el alto empresariado responde furioso solicitando rescates 

a ciertas empresas. Aún con la crisis encima y millones de empresas deteniendo su 

producción, el presidente les ha solicitado pagos tributarios históricos para ayudar 

a otras empresas con lo recaudado. 

Walmart, Femsa, América Móvil, Toyota, Fresnillo, Telmex y otras empresas 

propiedad de grandes magnates han anunciado los pagos que les requiere el 

gobierno mexicano. Algunos de ellos lo han hecho por adelantado, otros a 

regañadientes y algunos más en pagos diferidos. Recordemos que el director de 

Femsa prometió inyectar el doble de lo que pagó para sacar a Obrador del poder en 

2022. 

 

 
La 'nueva normalidad' exige invertir más para crecer: Gurría 

Para lograr un mundo mejor después de la pandemia de COVID-19, es necesario 

que los gobiernos inviertan para cimentar un futuro sostenible, dijo José Ángel 

Gurría, secretario General de la Organización para la Cooperación y Desarrollo 

Económicos (OCDE). 

“Los gobiernos tienen que invertir más en educación, en salud, en infraestructura, 

para el crecimiento futuro, y para eso, se necesitan más ingresos, que la gente 

pague impuestos, que haya sistemas fiscales progresivos en la región”, dijo, y 

reconoció que el problema es que la pandemia magnificó la desigualdad en toda la 

zona. 

 

https://breaking.com.mx/2020/06/magnates-30-300-millones/
https://breaking.com.mx/2020/06/femsa-revocar-a-amlo/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/la-nueva-normalidad-exige-invertir-mas-para-crecer-gurria
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Urge reforma que mejore ingresos y reoriente gasto; margen fiscal es limitado: CIEP 

Una de las mayores presiones de las finanzas públicas que limitan el espacio fiscal 

son los gastos ineludibles como pensiones, costo financiero de la deuda y 

participaciones a entidades federativas 

El espacio fiscal con el que hoy cuentan las finanzas públicas es limitado para 

enfrentar la crisis sanitaria y económica que enfrenta el país, por lo que es urgente 

que se realice una reforma fiscal a nivel estatal y federal; así como una reorientación 

del gasto público, indicaron especialistas del Centro de investigación Económica 

Presupuestaria (CIEP). 

 

Retraso en impuesto digital arreciaría poblemas fiscales 

Ángel Gurría, secretario general de la Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económicos (OCDE), advirtió que el retraso en los impuestos a las 

plataformas digitales podría generar disputas fiscales y aumentaría las tensiones 

comerciales. 

Indicó que el abordaje de los desafíos impositivos derivados de la digitalización de 

la economía “está muy retrasado”, por lo que llamó a los miembros del Marco 

Inclusivo a seguir comprometidos con el fin de alcanzar una solución para fin de 

año, pese a la pandemia del Covid-19. 

“En ausencia de una solución multilateral, más países tomarán medidas unilaterales 

y aquellos que ya las tengan ya no podrán continuar reteniéndolas. Esto, a su vez, 

desencadenaría disputas fiscales e, inevitablemente, aumentaría las tensiones 

comerciales”, comentó. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Urge-reforma-que-mejore-ingresos-y-reoriente-gasto-margen-fiscal-es-limitado-CIEP-20200618-0133.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Retraso-en-impuesto-digital-arreciaria-poblemas-fiscales-20200618-0125.html
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Negociaciones internacionales sobre impuestos a Google o Facebook, siguen 

detenidas 

La imposición de un impuesto a empresas como Google, Amazon o Facebook, que 

tenga en cuenta su actividad real en cada país, uno de los temas más frecuentes 

entre Francia y Estados Unidos, se encuentran en un impasse luego de 

que Washington anunciara una pausa.  

El secretario del Tesoro estadunidense, Steve Mnuchin, anunció a Francia, Italia, 

España y el Reino Unido la suspensión de su participación en las negociaciones en 

el marco de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico 

(OCDE). 

En enero, 137 países acordaron que para finales de 2020 habría un acuerdo, bajo 

la égida de la OCDE, sobre la imposición digital a empresas como Google, Amazon 

o Facebook, que tenga en cuenta su actividad real en cada país. 

 

¿En qué se ocupan los impuestos que pago? Esto indica el SAT 

Los pagamos al trabajar, al comprar un café y hasta cuando salimos de viaje, pero 

muy pocas veces nos preguntamos en qué se utilizan los impuestos que pagamos, 

y pocas veces, consideramos se ven reflejados en nuestra vida cotidiana; sin 

embargo, son la pieza clave para que la sociedad funcione. 

¿Cómo obtiene el gobierno sus ingresos? 

Los obtiene por concepto de derechos, productos, aprovechamientos, emisión de 

bonos, préstamos, participaciones, aportaciones, transferencias, asignaciones, 

subsidios y otras ayudas, pero la pieza más importante son los impuestos, de los 

cuales el Servicio de Administración Tributaria (SAT) se encarga de recaudar. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/google-amazon-facebook-impuestos-negociaciones-detenidas
https://www.milenio.com/negocios/google-amazon-facebook-impuestos-negociaciones-detenidas
https://www.milenio.com/temas/google
https://www.milenio.com/temas/facebook
https://www.milenio.com/negocios/impuestos-en-esto-se-ocupan-los-que-pagamos-segun-el-sat
https://www.milenio.com/opinion/julio-valera/columna-julio-valera/impuestos-en-2020-que-esperar
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Gasolinas Magna, Premium y diésel se quedan sin estímulo fiscal... de nuevo 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) dejó, por décima quinta 

semana consecutiva, sin estímulo fiscal a la cuota del Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) a las gasolinas Magna y Premium, así como al diésel. 

Según el documento publicado este viernes en el Diario Oficial de la Federación 

(DOF), en el periodo comprendido del 20 al 26 de junio, los conductores pagarán 

4.95 pesos por litro en el caso de la Magna. Es la décima cuarta semana que este 

combustible no cuenta con el apoyo. 

Respecto a la Premium, que desde hace 33 semanas no cuenta con el apoyo, las 

personas pagarán 4.18 pesos por litro. 

 

Acusan a Yeidckol de lavado de dinero 

El Comité Ejecutivo Nacional de Morena denunció a su secretaria general, Yeidckol 

Polevnsky, ante la Fiscalía General de la República (FGR) por lavado de dinero y 

daño patrimonial que asciende a 809 millones de pesos, durante su gestión como 

presidenta interina de ese partido. 

Integrantes del CEN de Morena señalaron que en cinco ocasiones se solicitaron a 

Polevnsky los contratos y pagos de 39 inmuebles, sin obtener respuesta.  

El pasado 10 de junio, el presidente de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, inició una 

auditoría para transparentar los pagos que realizó su antecesora Yeidckol 

Polevnsky en inmuebles y obras. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/gasolinas-magna-premium-y-diesel-se-quedan-sin-estimulo-fiscal-de-nuevo
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5595254&fecha=19/06/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5595254&fecha=19/06/2020
https://www.excelsior.com.mx/nacional/acusan-a-yeidckol-de-lavado-de-dinero/1389098
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Acusa Morena a Yeidckol de daño por mil mdp 

Morena pagó a un despacho externo de abogados para denunciar a su secretaria 

general, Yeidckol Polevnsky, por un presunto daño patrimonial de mil millones de 

pesos. Ella se defenderá con una demanda por daño moral. 

El 16 de junio, una persona que se identificó como representante legal de Morena 

acudió a la sede de la Fiscalía General de la República (FGR) y presentó la 

denuncia en la ventanilla de la oficina del fiscal, Alejandro Gertz Manero. 

 

El Infonavit va contra la corrupción 

El Infonavit firmó un convenio de colaboración con el Programa de Naciones Unidas 

para el Desarrollo con el fin de fortalecer la integridad, ética, igualdad e inclusión, 

además de prevenir la corrupción en el instituto. Como parte de ello se plantea el 

desarrollo de una estrategia para monitorear el Código de Ética, así como el diseño 

e implementación de actividades para el cumplimiento de manuales y normativas 

institucionales. Además, se busca ofrecer apoyo a la formación continua del 

personal clave en áreas encargadas de vigilar el cumplimiento del código y, de ser 

necesario, los procedimientos de investigación. 

 

Autoridades locales deben mejorar recaudación 

Las autoridades locales deben mejorar la recaudación de impuestos, ya que es ahí 

donde residen los llamados impuestos a la riqueza, indicaron expertos en el tema 

durante el panel “Medir la Pobreza, Gravar la Riqueza. Propuestas para el Mediano 

Plazo”, realizado por el Colegio de Economistas de Oaxaca. 

“Algunos impuestos a la riqueza, en particular el Predial, tendrían que ser el foco y 

está en manos de las autoridades locales mejorar la recaudación de ese impuesto. 

Se requiere un mejor sistema de recolección y registro del valor de la propiedad”, 

indicó Rodolfo de la Torre, del Centro de Estudios Espinosa Yglesias. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/morena-denuncia-contra-yeidckol-ante-fgr-polevnsky-alfonso-ramirez-cuellar-dano-patrimonial-mil-mdp/
https://www.jornada.com.mx/2020/06/19/politica/021n2pol
https://idconline.mx/fiscal-contable/2020/06/18/autoridades-locales-deben-mejorar-recaudacion
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NOTAS COVID-19  

 

 
México tiene récord en registro diario de casos confirmados y activos de COVID-19 

México reportó este jueves el mayor aumento diario tanto en casos confirmados 

como en casos activos por COVID-19, de acuerdo con datos de Salud. 

La Secretaría de Salud informó este día que los casos confirmados ascendieron a 

165 mil 455, de los cuales 23 mil 528 son activos -es decir, que presentaron 

síntomas del virus en los últimos 14 días-, informó José Luis Alomía, director general 

de Epidemiología. 

Además, las muertes por por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 aumentaron a 19 

mil 747 en el país. 

 

Confirman 5,662 casos de Covid, mayor cifra para un día 

La Secretaría de Salud registró 667 nuevas muertes por Covid-19 en México, con 

lo que suman 19 mil 747; hay 165 mil 455 casos confirmados, 5 mil 662 más que 

ayer. 

 

Se trata de la cifra más alta de casos confirmados reportados para un solo día, que 

registra casos de este jueves pero también de días anteriores. 

José Luis Alomía, director de Epidemiología, informó que hay 23 mil 528 casos 

activos del virus, los cuales se concentran en Ciudad de México, Estado de México, 

Puebla, Tabasco y Guanajuato. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/mexico-tiene-record-en-registro-diario-de-casos-confirmados-y-activos-de-covid-19
https://www.reforma.com/confirman-5-662-casos-de-covid-mayor-cifra-para-un-dia/ar1969478?v=5
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Nuevo pico de contagios en semana uno con semáforos naranja 

En la primera semana con semáforos en naranja en la mitad del país, México 

registró ayer un nuevo pico de contagios de Covid-19, al contabilizar cinco mil 

662 casos en 24 horas, con los que alcanzó 165 mil 455 acumulados desde el 28 

de febrero cuando inició la epidemia. Antes de ayer, el 12 de junio fue la fecha con 

mayor número de casos en un día, con cinco mil 222.  

Con ello, nuestro país también rebasó en casos a Pakistán, que con 160 mil 118 

casos, se ubica en el lugar 15 entre las naciones con más contagios, según el conteo 

de la Universidad Johns Hopkins. 

 

Están en quiebra 40 municipios de Edomex por el Covid-19 

Al menos 40 ayuntamientos del Estado de México se acercaron al Congreso 

mexiquense para solicitar endeudamiento porque se encuentran en quiebra 

financiera, ya que la recaudación local cayó 97% y recibieron 30% menos de las 

participaciones federales, dio a conocer la presidenta de la Mesa Directiva de la 

Diputación Permanente, Mónica Álvarez Nemer. 

Agregó que del total, entre 20 y 25 enviaron sus solicitudes por escrito para contratar 

deuda; sin embargo, advirtió que la Legislatura pondrá numerosos candados para 

ejercer los recursos y que se destinen en beneficio directo de la población. 

 

Así desafían en Chilpancingo el semáforo rojo por Covid-19 

En el semáforo sanitario, Guerrero está en rojo —riesgo máximo— por el 

aceleramiento de contagios de Covid-19, pero su capital vive en verde. 

Casi todos los comercios abrieron desde el lunes y las calles están colmadas de 

personas. 

En la capital guerrerense los mandatos oficiales distan mucho de lo que pasa en 

sus calles. El domingo, el gobernador Héctor Astudillo Flores decretó el uso 

obligatorio del cubrebocas y ampliar el confinamiento hasta el 30 de junio. Dijo que 

en todo Guerrero continúa el cierre de negocios no esenciales, así como centros 

comerciales, parques, zoológicos, discotecas, hoteles, playas y se mantiene la 

suspensión de cultos religiosos. 

https://www.razon.com.mx/mexico/nuevo-pico-contagios-semana-semaforos-naranja-300109
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/estan-en-quiebra-40-municipios-de-edomex-por-el-covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/estados/asi-desafian-en-chilpancingo-el-semaforo-rojo-por-covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
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Ningún país del mundo tiene datos reales de muertes y casos de COVID-19 en sus 

territorios: Salud 

La Secretaría de Salud aseguró este jueves que ningún país conoce los datos reales 

relacionados con la propagación del COVID-19 en sus territorios. 

“La meta de la vigilancia epidemiológica no es contar casos. En ninguna parte del 

mundo se tiene un número de la realidad del tamaño de la epidemia”, manifestó 

Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. 

“En México tenemos como preferencia decirlo explícitamente. No voy a criticar a 

ninguno de los otros países del mundo, pero no he identificado que los voceros y 

voceras en otras partes del mundo estén tan convencidos de esta idea, de decirlo 

explícitamente, aunque es cierto (el desconocimiento de los datos)”, continuó. 

 

Monos y horas extra en la carrera por la vacuna contra coronavirus en un laboratorio 

chino 

En el laboratorio farmacéutico de Shenyang, en China, el personal trabaja hasta los 

fines de semana, los precios de los monos de laboratorio se han disparado y la 

presión crece para encontrar lo antes posible una vacuna contra la covid-19. 

La compañía privada Yisheng Biopharma, situada en Shenyang, noreste del país, 

trabaja desde enero a destajo las 24 horas para encontrar un remedio contra 

el nuevo coronavirus, detectado a finales de 2019 en China. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/ningun-pais-del-mundo-tiene-datos-reales-de-muertes-y-casos-de-covid-19-en-sus-territorios-salud
https://elfinanciero.com.mx/nacional/ningun-pais-del-mundo-tiene-datos-reales-de-muertes-y-casos-de-covid-19-en-sus-territorios-salud
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/coronavirus-monos-y-horas-extra-en-carrera-por-vacuna-en-laboratorio-chino
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/coronavirus-monos-y-horas-extra-en-carrera-por-vacuna-en-laboratorio-chino
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/china
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/pekin-continua-en-alerta-para-frenar-el-nuevo-brote-de-coronavirus
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NOTAS PENSIONES 

 

Sube inversión de Afores en acciones extranjeras 

En los últimos doce meses se incrementó de 464,000 millones de pesos, hasta 

730,000 millones de pesos de los 4.203 billones de pesos que administran. 

En el último año, la inversión de las Administradoras de Fondos para el Retiro 

(Afores) en renta variable extranjera se incrementó del 11.9% del total de los 

recursos administrados, a 17.1% en mayo del 2020, de acuerdo con datos de la 

Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

 

Ahorro bruto cae 8.2% durante primer trimestre 

En el primer trimestre del año, el Indicador Trimestral del Ahorro Bruto 

(ITAB) presentó una caída de 8.2 por ciento a tasa anual y sumó 4.9 billones de 

pesos, de acuerdo con lo publicado este viernes por el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi). 

Este indicador tiene una participación porcentual del Producto Interno Bruto (PIB) 

de 20.2 por ciento. Dicha cifra es la más baja desde el cuarto trimestre del 2002, 

cuando registró 20.16 por ciento. 

 

Generación Afore: solo 17% tendrá acceso a una pensión mayor a la mínima 

garantizada 

El panorama para los trabajadores de la generación Afore no es muy alentador, lo 

cual se agrava con el aumento de los retiros parciales por desempleo que han hecho 

los ahorradores que han perdido su empleo en el sector formal. 

Solo el 17% cumplirá con los requisitos para obtener una pensión superior a la 

pensión mínima garantizada, para lo cual requieren contar con un ahorro en su 

cuenta individual por arriba de los 700,000 pesos, de acuerdo con información de la 

Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Sube-inversion-de-Afores-en-acciones-extranjeras-20200618-0112.html
https://elfinanciero.com.mx/economia/ahorro-bruto-cae-8-2-durante-primer-trimestre
https://elceo.com/economia/generacion-afore-acceso-pension-suficiente/
https://elceo.com/economia/generacion-afore-acceso-pension-suficiente/
https://elceo.com/economia/retiros-en-afores-por-desempleo-seran-una-medicina-que-ocasionara-otros-males/
https://elceo.com/economia/retiros-en-afores-por-desempleo-seran-una-medicina-que-ocasionara-otros-males/
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Ordena adelgazar órganos autónomos 

Con el propósito de ahorrar, el presidente Andrés Manuel López Obrador se 

pronunció por adelgazar la estructura de los organismos autónomos y abrió el 

debate para desaparecer el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación 

(Conapred). 

Agregó que son organismos de los que la ciudadanía desconoce su existencia y 

que sólo “consumen” presupuesto. 

 

Familia Sandoval-Ackerman compró 5 casas en 9 años, y les regalaron un terreno: 

Loret 

El periodista Carlos Loret de Mola documentó en su programa de YouTube “Loret”, 

que el patrimonio inmobiliario de la familia de la secretaria de la Función 

Pública, Irma Eréndira Sandoval, y su esposo, el investigador John Ackerman, es 

de hasta 60 millones de pesos, en valor real de mercado, cantidad cinco veces 

mayor a la que aparece en su declaración patrimonial. 

Afirma Loret que cinco de las casas fueron compradas al contado en tan sólo nueve 

años, siendo ella y su esposo investigadores de la UNAM, con salario de 

académicos. 

La sexta propiedad, según el reportaje, se trató de la cesión de un terreno de 253 

metros cuadrados en 2007 por parte del entonces Gobierno del Distrito Federal. Un 

“regalazo”, asegura Loret, que actualmente está valuado en seis millones de pesos, 

en la calle de Amatl, en Pedregal de Santo Domingo. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-organismos-autonomos-conapred-presupuesto-ine-derechos-humanos-shcp-ahorro-pueblo-mexico/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/familia-sandoval-ackerman-compro-5-casas-en-9-anos-y-les-regalaron-un-terreno-loret
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/familia-sandoval-ackerman-compro-5-casas-en-9-anos-y-les-regalaron-un-terreno-loret
https://www.eluniversal.com.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
T-MEC no será salvavidas de la economía, dicen exembajadores 

La entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 

el próximo 1 de julio no será suficiente para mejorar la economía del país en medio 

de la incertidumbre, dijeron exembajadores en un foro organizado por El Financiero. 

“Hoy tenemos un tratado, hoy ya estamos comercializando, si bien va entrar en vigor 

el T-MEC en unos cuantos días, el 1 de julio, esto no será suficiente ni generará un 

cambio en las expectativas por sí mismo para que la economía vuelva a crecer sólo 

por eso de manera significativa”, dijo Gerónimo Gutiérrez, exembajador de México 

en Estados Unidos. 

 

Alista SE últimos detalles antes de la entrada del T-MEC 

La Secretaría de Economía (SE) alista los últimos detalles para la entrada en vigor del 

Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), el próximo 1 de julio, dijo su titular 

Graciela Márquez. 

“Junto a la Secretaría del Trabajo estamos trabajando mucho en los últimos detalles del T-

MEC, estamos en el sprint final de la carrera y aún tenemos mucho que hacer”, señaló la 

funcionaria en conferencia de prensa.  

Indicó que aunque no está del todo descartado, será muy complicado que el presidente 

Andrés Manuel López Obrador viaje a Estados Unidos para anunciar su implementación, 

además de que no se ha analizado la opción de enviar una delegación.  

 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/economia/t-mec-no-sera-salvavidas-de-la-economia-dicen-exembajadores
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/18/alista-se-ultimos-detalles-antes-de-la-entrada-del-t-mec-6528.html
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Ofrece AICM incentivos a aerolíneas 

Para mitigar el impacto de la crisis provocada por el Covid-19, el Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México (AICM) aprobó descuentos a aerolíneas en el 

pago de servicios y aplazar pagos de arrendamiento y requisitos de capacitación a 

colaboradores. 

 

El descuento aprobado fue de 60 por ciento en junio y de 40 en julio en tarifas 

de servicios aeroportuarios como aterrizaje y estacionamiento de aviones, según 

una actualización de apoyos por cada país de la Asociación Internacional de 

Transporte Aéreo (IATA, por sus siglas en inglés) con corte al 8 de junio. 

 

Manufacturas tienen caída récord en horas trabajadas 

El personal ocupado en la industria manufacturera acentuó su caída durante abril, 

y las horas trabajadas reportaron una caída histórica, ante el freno en diversas 

actividades productivas por las medidas para contener la pandemia. 

El personal ocupado en el sector registró un descenso de 4.02 por ciento anual en 

abril, mes del confinamiento por la pandemia del coronavirus, informó el jueves el 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

El dato representó su peor caída desde noviembre de 2009, cuando tuvo una caída 

de 4.96 por ciento. 

 

Lo Que Es Bueno Para General Motors, Es Bueno Para México 

Hace seis décadas, Charles E Wilson, entonces Secretario de Defensa 

estadounidense, acuñó esa frase (“what is good for General Motors, is good for 

America”), que sintetizaba la fusión entre los intereses del gobierno de los Estados 

Unidos y las de sus empresas multinacionales. Vaya que el mundo ha cambiado, 

pues hoy lo que es bueno para General Motors es bueno para México, pues la 

industria automotriz se ha convertido en un motor tan importante para la economía 

local que la eventual recuperación económica estará muy ligada al desempeño de 

este sector. 

 

https://www.reforma.com/ofrece-aicm-incentivos-a-aerolineas/ar1969654?v=3
https://elfinanciero.com.mx/economia/empleo-en-industria-manufacturera-tiene-en-abril-su-peor-caida-desde-2009
https://www.dineroenimagen.com/empresas/lo-que-es-bueno-para-general-motors-es-bueno-para-mexico/124028?categoria=%22dinero%22
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Firma de Slim suma otro contrato con Pemex 

Operadora Cisca, subsidiaria de Grupo Carso, del empresario Carlos Slim Helú, 

ganó un contrato con Petróleos Mexicanos (Pemex) según sesión extraordinaria de 

la Comisión Nacional de Hidrocarburos. 

La empresa petrolera, alianza con la firma Permaducto, se adjudicó un contrato para 

la ingeniería, procura y construcción de infraestructura marina, informó en un 

comunicado a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). 

Se trata de dos unidades marinas denominadas Maloob-E y Maloob-I que se 

instalarán en la sonda de Campeche, en el Golfo de México. El monto total de los 

contratos adjudicados fue por 2 mil 418 millones de pesos. A Cicsa corresponden 

mil 442 millones de pesos. “El inicio de la obra queda sujeto a la firma del contrato 

respectivo”. 

 

Caerá reclutamiento en OCC Mundial 37% y hoy 54% de empresas en pausa 

Una de las peores consecuencias de esta crisis que hoy enfrentan muchas familias 

es el fantasma del desempleo. A una economía a la baja por la desconfianza 

generada por las políticas públicas del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

se sumó el golpe del Covid-19 en la tormenta perfecta. 

Desde mayo la bolsa de trabajo por Internet, OCC Mundial que lleva Ricardo 

Rodarte publica un “termómetro laboral”, que es otra útil herramienta de lo que 

sucede en ese ámbito. 

 

Villacero sale al rescate de AHMSA 

Julio César Villarreal Guajardo, el empresario regiomontano dueño de Grupo 

Villacero, se asoció con Alonso Ancira el presidente de Altos Hornos de México 

(AHMSA), para capitalizar a esta última y mantener la producción metalúrgica. 

En un comunicado enviado a la Bolsa Mexicana de Valores, la empresa encabezada 

por Alonso Ancira, que está en libertad condicional en España, señaló que este 

acuerdo comprende obligaciones financieras que le permitirán resolver pasivos y 

capitalizarse a través de la captación de recursos frescos y con ello asegurar su 

continuidad operativa en el largo plazo. 

https://www.contrareplica.mx/nota-Firma-de-Slim-suma-otro-contrato-con-Pemex202019655
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Caera-reclutamiento-en-OCC-Mundial-37-y-hoy-54-de-empresas-en-pausa-20200619-0009.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/grupo-villacero-sale-al-rescate-de-ahmsa-alonso-ancira-sociacion-produccion-acerera-bmv-5384542.html
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Morosidad de la banca subirá a 5%, anticipa BBVA 

A pesar de que se han tomado medidas preventivas como diferir los pagos de los 

créditos con la banca de 4 a 6 meses, el incremento de la tasa de 

desempleo propiciará que al cierre del año la morosidad en el sector 

bancario alcance niveles de 5 por ciento. 

En videoconferencia para presentar el estudio ‘Situación Banca’, Carlos Serrano, 

economista en jefe de BBVA México, explicó que la morosidad podría duplicarse de 

los niveles actuales de 2.3 por ciento por el aumento del desempleo en el país a 

consecuencia de la pandemia por el COVID-19. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://elfinanciero.com.mx/economia/morosidad-de-la-banca-subira-a-5-anticipa-bbva
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

AMLO aceptará renuncia de Mónica Maccise al Conapred 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó este viernes que aceptará la 

renuncia de Mónica Maccise como titular del Consejo Nacional para Prevenir la 

Discriminación (Conapred). 

Maccise presentó su renuncia al Conapred luego de que el presidente manifestara 

sus intenciones de desaparecer el organismo descentralizado de la Secretaría de 

Gobernación (Segob) y planteara una revisión a los organismos e institutos 

autónomos. 

 

Mónica Maccise renuncia a Conapred 

Tras las fuertes críticas del presidente Andrés Manuel López Obrador sobre el 

trabajo del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), Mónica 

Maccise presentó su renuncia al Consejo Consultivo. 

Esta decisión, obligó que de manera urgente este Consejo Consultivo se reuniera, 

entrará en sesión de manera virtual para analizar la situación. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-19-de-junio-5384763.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-aceptara-renuncia-de-monica-maccise-al-conapred
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/monica-maccise-renuncia-a-conapred-amlo-5383228.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/tags/temas/conapred
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Asamblea de Conapred alza la voz ante descalificación de AMLO y le acusan de 

vulnerar luchas justas 

La Asamblea Consultiva del Consejo Nacional para Prevenir La Discriminación 

(Conapred) realizó este jueves un extrañamiento contra el presidente Andrés 

Manuel López Obrador por sus comentarios sobre este organismo. 

"Desde esta perspectiva, manifestamos nuestro extrañamiento ante la reacción y 

posición del Jefe del Estado Mexicano en contra del CONAPRED, pues la 

descalificación al organismo implica vulnerar las justas luchas y demandas que se 

han enarbolado desde distintos colectivos sociales", indicó Conapred en un 

comunicado. 

 

Prevén renuncia de titular de Comisión de Víctimas 

A petición del Gobierno federal, Mara Gómez presentará su renuncia a la titularidad 

de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV). 

Diversas fuentes federales indicaron que Gómez ya tenía lista su renuncia para 

presentarla este viernes, luego de presiones de colectivos de víctimas, 

principalmente madres de personas desaparecidas. 

 

Definen futuro de titulares del Conapred y de la CEAV 

Hoy se definirá el futuro de Mónica Maccise, titular del Consejo Nacional para 

Prevenir la Discriminación (Conapred), y de Mara Gómez Pérez al frente de la 

Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV), pues podrían abandonar sus 

respectivos cargos. 

Se espera que este día la Asamblea Consultiva del Conapred pueda formalizar la 

eventual renuncia de Maccise, luego de que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador desconoció la dependencia y dijo que podía ser eliminada para que la 

Secretaría de Gobernación absorba sus funciones. 

La versión de la salida de Maccise, quien el año pasado fue elegida como 

responsable de la dependencia en lugar de Alexandra Hass Paciuc, se extendió 

luego de que el Mandatario dio a entender que esta es una de las instituciones 

creadas desde el sexenio de Vicente Fox para acomodar a “allegados”. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/asamblea-consultiva-del-conapred-hace-extranamiento-a-amlo-y-le-pide-revalorizar-organismo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/asamblea-consultiva-del-conapred-hace-extranamiento-a-amlo-y-le-pide-revalorizar-organismo
https://www.reforma.com/preven-renuncia-de-titular-de-comision-de-victimas/ar1969666?v=7
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/definen-futuro-de-titulares-del-conapred-y-de-la-ceav
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Consideran superficial crítica de AMLO a IFT 

 El debate del Presidente Andrés Manuel López Obrador sobre el número de 

comisionados que integran el pleno del Instituto Federal de Telecomunicaciones 

(IFT) y el salario que perciben resulta totalmente superficial, calificaron ex 

comisionados del órgano regulador. 

Ayer, en conferencia matutina, el Mandatario dijo que los órganos autónomos y 

reguladores, como el IFT, son un exceso costoso que no cumplen con sus 

funciones. 

 

Morena va por todo en 2021; “oposición es irrelevante”: Ramírez Cuéllar 

Al sostener que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha 

enfrentado la crisis sanitaria del Covid-19 con calidez, Alfonso Ramírez 

Cuéllar, líder nacional de Morena, dice que no cree en un cobro de facturas a su 

partido debido al desempleo, la inseguridad y la mala economía, entre otros, porque 

son desgastes naturales, asegura. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, afirma que su partido está listo para ganar las 

15 gubernaturas en disputa en 2021; la mayoría en los Congresos locales y 

mantener la mejor posición en la Cámara de Diputados, todo ello, porque en México 

la oposición actual es irrelevante. 

 

Homicidios dolosos y feminicidios hilan dos meses a la baja: Durazo 

Durante mayo se registraron un total de 2 mil 913 homicidios dolosos y 69 

feminicidios en el país, informó este viernes Alfonso Durazo, secretario de 

Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), con base en datos del Secretariado 

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. 

Ambos delitos van a la baja en comparación a cifras de marzo, cuando se reportaron 

3 mil 29 homicidios dolosos y 77 asesinatos a mujeres. 

En tanto, durante abril hubo 2 mil 926 homicidios dolosos y 73 feminicidios, de 

acuerdo con lo presentado en gráficas por el funcionario en la conferencia matutina 

del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

https://www.reforma.com/consideran-superficial-critica-de-amlo-a-ift/ar1969605?v=3
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/morena-va-por-todo-en-2021-oposicion-es-irrelevante-ramirez-cuellar
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/homicidios-dolosos-y-feminicidios-hilan-dos-meses-a-la-baja-durazo
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

Rechazan expresidentes nominación de EU para BID 

Cuatro exmandatarios latinoamericanos, incluyendo el ex Presidente mexicano 

Ernesto Zedillo, se manifestaron en contra de la decisión de Donald Trump de 

nominar por primera vez a un estadounidense como presidente del Banco 

Interamericano de Desarrollo, contra la tradición desde 1960 elegir a un 

latinoamericano. 

 

El Gobierno estadounidense anunció la nominación de Mauricio Claver-Carone, 

actual asesor para Latinoamérica y director para asuntos de América Latina en el 

Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, para presidir el BID. 

 

EU CASTIGA EL TRÁFICO PETROLERO DE MADURO 

El Departamento del Tesoro sancionó a dos empresas mexicanas y a tres 

connacionales involucrados en la exportación y venta de petróleo venezolano, pese 

a las restricciones que EU impuso al gobierno de Nicolás Maduro. 

Así, quedó prohibida toda transacción entre individuos y entidades estadunidenses 

con Libre Abordo y su filial, Schlager Business Group, además de Olga María 

Zepeda Esparza, Verónica Esparza García y Joaquín Leal Jiménez, copropietarios 

de dichas compañías. 

 

Facebook retira publicidad electoral de Trump que incluía símbolo nazi 

 Facebook retiró publicidad publicada por la campaña electoral de Donald 

Trump que atacaba a la izquierda y mostraba un triángulo rojo invertido, símbolo 

utilizado por los nazis para designar a los presos políticos en los campos de 

concentración.  

"Hemos quitado esas publicaciones y anuncios porque infringen nuestro reglamento 

sobre el odio organizado", declaró un portavoz de la red social estadounidense este 

jueves.  

https://www.reforma.com/rechazan-expresidentes-nominacion-de-eu-para-bid/ar1969631
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-castiga-el-trafico-petrolero-de-maduro/1389102
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-castiga-el-trafico-petrolero-de-maduro/1389102
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/facebook-retira-publicidad-electoral-de-trump-que-incluia-simbolo-nazi
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Pompeo llama “traidor” a John Bolton, ex asesor de Seguridad de EU 

El jefe de la diplomacia estadunidense, Mike Pompeo, calificó de "traidor" el jueves 

a John Bolton, ex asesor de seguridad nacional, quien está a punto de publicar un 

libro explosivo sobre su tiempo como miembro de la administración de Donald 

Trump, quien trató de vetar la obra. 

"John Bolton está difundiendo una serie de mentiras, medias verdades 

completamente falsas y falsedades absolutas", dijo Pompeo en un comunicado. "Es 

triste y peligroso que el papel público final de John Bolton sea el de un traidor que 

dañó a Estados Unidos al violar su sagrada confianza con su gente". 

 

Renuncia ministro de Educación de Brasil 

Sao Paulo. El ministro de Educación de Brasil, un estrecho colaborador del 

presidente Jair Bolsonaro, renunció el jueves luego de una serie de desatinos que 

complicaron las ya tensas relaciones entre el mandatario de derecha y el máximo 

tribunal del país. 

El ministro Abraham Weintraub era una de las voces ideológicas más duras del 

gobierno. Su agresivo estilo le causó problemas al presidente, como cuando hizo 

comentarios racistas sobre China, el principal socio comercial de Brasil, o cuando 

sostuvo que los jueces del Supremo Tribunal Federal deberían estar presos. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/18/pompeo-llama-201ctraidor201d-a-john-bolton-ex-asesor-de-seguridad-de-eu-7413.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/18/renuncia-ministro-de-educacion-de-brasil-6470.html
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COLUMNAS FISCALES 

 

LUIS DAVID FERNÁNDEZ ARAYA 

Todos a pagar impuestos 

La parálisis económica se ve incentivada por la baja tributación que resulta por 

la inexistencia de infracción tributaria, pues supone una condición 

de procedibilidad que impide iniciar el procedimiento sancionador administrativo 

para declarar la responsabilidad. 

Dicha eficacia se plasma con los últimos resultados al pagar por ejemplo grandes 

empresas miles de millones en impuestos atrasados que obvio generan malestar 

hacia el gobierno. 

Tal mención entraña dudas sobre si establece una exención de 

toda responsabilidad penal, incluida la que podría originarse por un delito por 

blanqueo de los bienes que tributariamente se regularizan. 

Las regularizaciones generales de toda deuda tributaria y permanente, sea ésta de 

las practicadas con el carácter extraordinario, propio de tal disposición poseen una 

implicación específica respecto de la amnistía comentada al exigirse, en ambos 

casos, una regularización con ingreso de la deuda. 

Así, en algunos casos se exime de la responsabilidad penal a las regularizaciones 

fiscales realizadas antes de notificado por el inicio de actuaciones administrativas, 

si es que existe ingreso de la deuda. 

La dicción de tal precepto genera interrogantes sobre la extensión de 

las consecuencias que señalan al exonerar de responsabilidad penal. Surge la duda 

sobre si tal regularización tributaria origina la impunidad del eventual delito de 

blanqueo cometido o Dilucida tal cuestión al pasar por tener presente las 

siguientes consideraciones. 

En primer lugar, no puede afirmarse una ausencia de la responsabilidad penal sin 

haber iniciado el procedimiento punitivo de indagación, es por ello que 

tal mención resulta más que una exención, una condición negativa 

de procedibilidad que impide el inicio de la averiguación de dicha responsabilidad. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/pago-impuestos-leyes-generales-administracion-tributaria-luis-david-fernandez-araya/
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OTRAS COLUMNAS 

 

EDITORIAL 

El mal de América Latina 

En un reporte recién publicado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en 

el que se analiza el impacto económico y social de la pandemia de Covid-19 sobre 

América Latina y el Caribe, se refiere con gran preocupación que la mayor parte de 

las estructuras de la economía regional estén sostenidas en el sector informal. 

La informalidad es un fenómeno económico-social que en América Latina se calcula 

abarca hasta un 60% de su población, y que a decir del BID, supone uno de los 

grandes retos a vencer en el escenario que vendrá tras la pandemia de Covid-19, 

ya que al ser tan frágil, en crisis como la contingencia sanitaria que azota en este 

momento al planeta, detona casi de inmediato condiciones de pobreza entre la 

mayor parte de los latinoamericanos, con especial énfasis en México. 

BAJO RESERVA 

Tres renuncias de mujeres para AMLO en un día 

Ayer circuló la versión de que luego del desconocimiento presidencial de la que fue 

objeto, la presidenta del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, Mónica 

Maccise, presentó su renuncia. Nos aseguran que esa versión es falsa, todo indica 

que doña Mónica sí dejará hoy el cargo, pero porque le pidieron su dimisión. Hoy 

se reúne la Asamblea Consultiva del Conapred y existe la posibilidad de que ahí se 

concrete la renuncia de doña Mónica, luego de dos días de metralla del propio 

presidente Andrés Manuel López Obrador, quien cuestionó la utilidad y eficiencia 

del Consejo y mostró su molestia por el hecho de que esa dependencia invitara a 

un foro sobre racismo y discriminación al youtuber Chumel Torres, quien se burló 

de su hijo menor de edad. Y ya entrados en renuncias de organismos, nos aseguran 

que hoy mismo también se oficializará la dimisión de la titular de la Comisión 

Ejecutiva de Atención a Víctimas, Mara Gómez, quien ha señalado que los recortes 

presupuestales han puesto en riesgo la operación de esta dependencia. Y, para 

cerrar, también renuncia la subsecretaria de Salud, Assa Cristina Laurell. Tres 

mujeres en 24 horas. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

El desastre en Pemex 

El plan de negocios de Pemex es un desastre. Como lo anticiparon los inversionistas 

cuando el director financiero, Alberto Velázquez, fue a presentar a principios del año 

pasado los esbozos de su estrategia a Nueva York –causando sorna por parte de 

los analistas de los bancos–, no se han cumplido ni de cerca los objetivos. El 

resultado de corto plazo es la pérdida del grado de inversión. ¿Qué sigue? Dentro 

de la compañía comienzan a pensar en lo peor: la quiebra y desintegración de la 

empresa productiva del Estado. 

La realidad es que la producción de crudo de Petróleos Mexicanos sigue sin 

alcanzar los niveles esperados, según lo confirman las cifras oficiales. Al cierre de 

mayo, apenas sobrepasó 1.7 millones de barriles diarios. 

ALEJANDRO HOPE 

 PLATA O PLOMO 

Cuando matan a jueces 

La escena parece sacada de una narcoserie: un juez es ultimado frente a sus dos 

hijas pequeñas, sin que nadie pueda hacer nada por detener el terrible hecho. 

Esto, sin embargo, es realidad, no ficción. A principios de esta semana, el juez 

federal Uriel Villegas Ortiz fue asesinado junto a su esposa en la ciudad de Colima. 

Sobre el hecho, aún sabemos poco. Queda claro que no fue asalto ni intento de 

secuestro: lo ocurrido tiene toda la pinta de una ejecución dirigida ¿El móvil? Se 

ignora aún, pero la agresión podría estar conectada con alguna sentencia del juez 

Villegas, conectada con casos de delincuencia organizada. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

Las razones del pleito entre AMLO y el Rey 

Elisa Pinto era la dermatóloga de moda entre las élites madrileñas hasta que la tiznó 

el escándalo. El inicio de esta trama se remonta al 24 de octubre de 2017, cuando 

la atractiva doctora acusó de acoso sexual al empresario Javier López Madrid, 

esposo de la hija del fundador del imperio multinacional de la 

construcción OHL, Juan Miguel Villar Mir, amigo íntimo, al igual que su yerno, de la 

casa real española. López Madrid, por su parte, la emprendió contra la doctora Pinto 

con acusaciones similares, a grado tal que el excomisario José Villarejo, contratado 

para el caso como investigador privado, le clavó un puñal con el mensaje “López 

Madrid quiere que te calles la boca” (https://bit.ly/2BfBmaZ). 

Esta historia, aún sin epílogo judicial, potenció la notoriedad mediática de los juicios 

por corrupción que ya traía tras de sí este personaje, acusado de pagar sobornos 

para la adjudicación de obras en países como México y millonarias comisiones a 

quienes le ayudaban a conseguirlas, entre ellos el mismísimo rey emérito de 

España, Juan Carlos de Borbón. 

 

CAPITANES 

Nuevos Amparos 

Más se tardan los reguladores del sector energético o la propia Secretaría de 

Energía (Sener), que encabeza Rocío Nahle, en cambiar las reglas del juego para 

electricidad, que los afectados en presentar recursos de suspensión en contra de 

las medidas. 

Así ha sucedido con el Acuerdo de Confiabilidad que publicó el Centro Nacional de 

Control de Energía (Cenace), que lleva Alfonso Morcos, el pasado 29 de abril, y con 

la nueva Política de Confiabilidad del Sector Eléctrico, publicada por la Sener el 15 

de mayo. 

Para el primer caso, son más de 40 suspensiones y para el segundo asunto esta 

semana se sumaron dos definitivas, con lo que llegan a cuatro. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://bit.ly/2BfBmaZ
https://www.reforma.com/capitanes-2020-06-19/op182303
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

POR LO VISTO en Segalmex, la Conasupo de la 4T, no sólo el frijol tiene gorgojo: 

luego de diversas denuncias en su contra por supuestos manejos irregulares, 

renunciaron como director de Administración y Finanzas a René Gavira Segreste. 

EL ORGANISMO que encabeza el salinista Ignacio Ovalle se supone que es un 

puntal del proyecto para el campo del gobierno federal, pero en los hechos ha 

venido acumulando tropiezos. Y en varios de ellos, dicen, tuvo mucho que ver el 

cesado Gavira: desde favorecer a coyotes hasta comprar a empresas fantasma 

cargamentos de leche... ¡con cucarachas! 

PARA TENER una idea del tamaño del botín, perdón, del valor de esa posición, sólo 

para el programa de precios de garantía (¡arriba y adelante!), Segalmex recibió este 

año un presupuesto de 10 mil millones de pesos. 

ADEMÁS se sabe que Gavira Segreste andaba negociando desde ahora 

con Movimiento Ciudadano la posibilidad de una candidatura para el próximo año. 

No está claro si buscaba una oficina ejecutiva... ¡o una curul con fuero! 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Desaparézcase 

Cuando Hugo Chávez andaba por las calles de Caracas y otras ciudades de 

Venezuela y veía algo que no le gustaba -o que le gustaba mucho- ordenaba: 

"Exprópiese". Andrés Manuel López Obrador opera desde las mañaneras y no 

ordena expropiaciones, pero sí la desaparición de instituciones. 

El Presidente siempre justifica sus órdenes con el argumento de que busca reducir 

gasto y corrupción. Los neoliberales, dice, hicieron crecer las instituciones para 

robar. Ayer arremetió contra el Conapred, el Consejo Nacional para Prevenir la 

Discriminación, que un día antes dijo no conocer: "Ah, ya me enteré, lo crearon 

durante el gobierno del presidente Fox, pero así se crearon todos esos organismos 

y la gente ni siquiera sabe que existen". 

El Conapred, sin embargo, procede de la izquierda. Vicente Fox lo creó con el ánimo 

de promover un gobierno de unidad nacional y conciliar a los distintos grupos 

políticos del país. 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-06-19/op182325?pc=102
https://www.reforma.com/desaparezcase-2020-06-19/op182327?pc=102
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SACAPUNTAS 

Sol azteca, tricolor 

Cambios a su política de alianzas alista el PRD para quitar el candado que le impide 

coaligarse con el PRI. José Ángel Ávila, integrante de la dirección colegiada del sol 

azteca, confirmó que discuten el ajuste para poder aliarse al tricolor en la elección 

de 2021, porque “es parte de la transición democrática y es un partido que hay que 

tomar en cuenta”. 

Operación cicatriz 

Llamado a la reconciliación entre la 4T y la IP lanzó Ricardo Monreal, líder de la 

Jucopo del Senado. Ayer, ante integrantes de la Concamín, encabezados 

por Francisco Cervantes, destacó la “prudencia y amor a México” del empresariado, 

y urgió a cambiar la relación entre el gobierno y el sector privado, porque “los 

necesitamos a ustedes”. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

El virus ronda al Presidente 

La angustia la viven miembros del equipo presidencial y hasta los propios 

periodistas que acompañan a Andrés Manuel López Obrador a sus giras. 

Y no sólo por ellos mismos, sino por la posibilidad tan alta con que se expone el 

Presidente al contagio del coronavirus. 

En el momento de los eventos hay cierto control, se guarda distancia, los propios 

reporteros de la “fuente” son aislados. Pero en lo que son las llegadas y las salidas 

–sobre todo éstas últimas-, el control se pierde por completo. Lo hemos visto en las 

últimas giras. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/jose-angel-avila-prd-alianza-pri-ricardo-monreal-jucopo-4t-reconciliacion-arturo-herrera-amlo-pensiones-alejandro-encinas-caso-ayotzinapa-francisco-dominguez-donacion-plasma-sacapuntas/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/amlo-expuesto-contagio-cubrebocas-coronavirus-covid19-presidente-medidas-sanitarias-funcionarios-claudia-sheinbaum-mario-molina/
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Matemáticas simples. El senador Ricardo Monreal opta por sumar, pese a las 

adversidades. Como ejemplo, en los cambios de comisiones que hace como 

presidente de la Jucopo y líder de la mayoría legislativa, ahora ha otorgado al 

senador Martí Batres el espacio que solicitó. Batres, quien acusa “canibalismo” de 

parte de sus compañeros de partido, debe entender que no es objeto de ninguna 

persecución política. Su problema es el poco respaldo que tiene por parte del 

Presidente, y su hasta ahora nula participación en los trabajos del Poder Legislativo, 

donde la senadora Mónica Fernández realiza un papel impecable como presidenta 

de la Mesa. Monreal prefiere el diálogo y no la confrontación. ¿Para qué restar? Don 

Martí debe demostrar que está a la altura de los requerimientos del país. Y eso es 

lo difícil. 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

AMLO en campaña… otra vez 

Con la revelación de un supuesto plan opositor para arrebatar a Morena la mayoría 

en la Cámara de Diputados, el presidente Andrés Manuel López Obrador puso a 

rodar la pelota y sus adversarios han decidido hacerle segunda. 

Para el mandatario, entrar de nuevo en modo campaña, cuando apenas acaba de 

cumplir 18 meses en el poder, tiene una serie de motivaciones. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Una diplomacia estilo 4T 

El mismo día en que México era electo como miembro del Consejo de Seguridad de 

la ONU, el presidente López Obrador se lanzó, gratuitamente, contra la empresa 

española Iberdrola (con mucho, una de las más importantes de ese país, con amplia 

presencia internacional), a la que acusó de montar una campaña nacional e 

internacional contra su gobierno, acusó al periódico español El País, sin duda, uno 

de los más influyentes del mundo, de ser parte de esa campaña y terminó criticando 

al gobierno de España por no procesar por corrupción nada menos que al rey Juan 

Carlos. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1389085
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1389085
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/amlo-en-campana-otra-vez/1389094
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/una-diplomacia-estilo-4t/1389079
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ALICIA SALGADO 

Glifosato, una conversación en puerta 

A propósito de la posible controversia con la que podría iniciarse el panel de 

resolución de disputas diseñado para el T-MEC, por el bloqueo a las importaciones 

de glifosato (herbicida) ordenado por la Semarnat y cumplido por la Cofepris, le 

tengo una muy buena noticia. El Consejo Nacional Agropecuario acordó con el 

secretario Toledo (en reunión virtual) que conversarían con todos los argumentos 

científicos y comerciales sobre la necesidad de revisar la prohibición al uso del 

herbicida en México y, en esa mesa, el secretario estuvo de acuerdo, con que 

también participe el titular de Sader, Víctor Villalobos y, el de Senasica, Francisco 

Javier Trujillo. 

 

DAVID PARAMO 

Dilema moral 

Uno de los lemas fundamentales de Andrés Manuel López Obrador durante su 

campaña presidencial era “no robar, no mentir, no traicionar”. 

La denuncia penal que presentó Alfonso Ramírez Cuéllar en contra de Yeidckol 

Polevnsky, su antecesora en la dirigencia del partido del gobierno, hace que, 

necesariamente, se violen, por lo menos, dos de estos tres principios. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  La Asociación de Bancos de México (ABM), presidida por Luis Niño de Rivera, 

está trabajando con la Secretaría de Seguridad Pública, de Alfonso Durazo 

Montaño, y la Secretaría de Movilidad de la Ciudad de México, a cargo de Andrés 

Lajous Loaeza, para ordenar en cajeros automáticos y en sucursales bancarias a 

las personas que se concentran los días 15 y 30 de cada mes hasta que se logre 

ampliar la dispersión de pagos. Se espera que este proceso implique la utilización 

de vallas y boyas a fin de que los clientes de las instituciones financieras puedan 

mantener una sana distancia para evitar la propagación del covid-19, así como 

resguardar su seguridad. 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/glifosato-una-conversacion-en-puerta/124045
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/dilema-moral/124041
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/124040
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

AMLO: primeras elecciones en el gobierno 

Las elecciones de junio del año que viene serán las primeras en las que Andrés 

Manuel López Obrador no está en la oposición, está en el gobierno y como 

Presidente de la República. 

Su historia política, desde que en 1988 dejó de militar en el PRI, siempre ha sido 

desde la oposición; primero desde la calle, luego desde el PRD y hace seis años en 

su partido, Morena. 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que ni un revés como el que le aplicó la Corte Suprema de EU sobre 

los dreamers amilana a Donald Trump, quien no solo quiere el control del Banco 

Interamericano de Desarrollo en la persona de Mauricio Claver-Carone, candidatura 

que impugnan Ernesto Zedillo, Juan Manuel Santos, Julio María 

Sanguinetti y Ricardo Lagos, sino que también baraja ya meter un quinto aspirante 

en la competencia por la Organización Mundial de Comercio, donde México postula 

a Jesús Seade. 

Que Tomás Zerón de Lucio, ex director de la Agencia de Investigación Criminal, 

promovió un amparo pero nada tiene que ver, si usted ya echó a volar la 

imaginación, con los milagritos que le cuelgan en la serie La búsqueda, de Netflix, 

en la que se le atribuye haber sembrado el cuerpo de la niña Paulette para ocultar 

un crimen en aquel terrible episodio de hace 10 años. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-primeras-elecciones-en-el-gobierno
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-primeras-elecciones-en-el-gobierno
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_70
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_70
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CARLOS PUIG 

Mientras tanto… la violencia 

Metidos en la pandemia, entre esos miedos y confusiones hay una cosa que no 

cesa, que no para. 

En el reporte diario que se le presenta al Presidente de la República en las juntas 

de seguridad de la mañana, en junio hubo un día de 117 homicidios, un récord. El 

martes 85. El promedio hasta el 20 de junio era de 80 diarios. 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Nuestra violencia: La historia secreta 

He dedicado la semana a uno de los momentos fundadores de la brutalidad 

policiaca mexicana, la escuela real, la escuela invisible, en que han sido educadas, 

y siguen educándose, generaciones de agentes y cuerpos policiacos. 

Aquella escuela vino de la mano de la primera guerra declarada contra las drogas 

que hizo el gobierno de México, presionado por el gobierno de Nixon, en los años 

setenta del siglo pasado. 

CARLOS MARIN 

Parecía, graznaba, volaba, ¡era pato! 

Lo que aquí se aventuró como probable y circunstancial olvido de la existencia del 

organismo que le da sentido al artículo primero constitucional, se reveló ya como 

injusto desprecio por el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, al que el 

presidente López Obrador condenó a morir junto con fideicomisos (hasta los de 

apoyo a ciencia y tecnología) y otras instituciones, gubernamentales y autónomas 

(volvió contra el INE), que fueron creadas ex profeso para impedir la concentración 

de las decisiones, el dinero y el poder en el Ejecutivo. 

Quiere que sus funciones sean absorbidas por las secretarías y demás 

dependencias a su mando. “Ojalá y podamos achicar, reducir todos estos 

aparatos. Suprimirlos”, dijo 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/mientras-tanto-la-violencia
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/mientras-tanto-la-violencia
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/nuestra-violencia-la-historia-secreta
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/nuestra-violencia-la-historia-secreta
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/parecia-graznaba-volaba-era-pato
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/parecia-graznaba-volaba-era-pato
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CONFIDENCIAL 

ENRIQUE QUINTANA 

El mito del exceso de gasto 

Ayer, el presidente López Obrador insistió de nuevo en que en México tenemos un 

exceso en el gasto público. A su juicio, una de las razones de esto es la abundancia 

de organismos reguladores o de instituciones paralelas al gobierno, “que brotaron 

como hongos”. 

Puso como ejemplo el sector energético en donde refirió que abundan. Y preguntó: 

¿entonces para qué Pemex, la CFE o la Secretaría de Energía? 

DARÍO CELIS 

Alista Aeroméxico 'Chapter 11' en NY 

Desde que estalló la crisis sanitaria por el Covid-19, Aeroméxico visualizó que tenía 

que ponerse a buen resguardo frente al golpe de la pandemia en el corto y mediano 

plazo. 

La empresa que dirige Andrés Conesa tiene en caja más de mil millones de dólares, 

pero pasivos que superan los 5 mil millones. Su deuda contra su valor de mercado 

es 23 veces. Está sumamante apalancada. 

PABLO HIRIART 

Doctor Chunga, ya váyase por favor 

El coronavirus está fuera de control en el país y el encargado de contenerlo se 

encuentra absolutamente extraviado. 

Peor estamos nosotros, los ciudadanos. 

La ingenuidad es un mérito, como dice Borges, pero un pasito adelante se 

transforma en algo que se denomina con una muy mexicana expresión. En eso 

caemos al admitir la permanencia de Hugo López-Gatell al frente de la estrategia 

nacional contra el coronavirus. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/el-mito-del-exceso-de-gasto
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/alista-aeromexico-chapter-11-en-ny
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/doctor-chunga-ya-vayase-por-favor
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Listos para hacer la chamba a Trump 

El ingreso de México al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, el máximo 

órgano político de la organización, fue celebrado como un gran éxito de la 

diplomacia del presidente Andrés Manuel López Obrador. Incluso, apropiándose de 

su narrativa, el representante permanente ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, 

dijo que se había logrado por la persuasión a través de planteamientos y cabildeo 

para “demostrar lo que ofrecíamos”. Un poco sobrada la fiesta y la grandilocuencia 

retórica, que no recoge la verdad detrás del ingreso como uno de los 10 miembros 

no permanentes del organismo. 

México entró por un periodo de dos años como resultado de una gestión iniciada en 

el gobierno de Enrique Peña Nieto, y cuyo cabildeo mantuvo el de López Obrador. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Conapred, distractores y destrucción 

Las primeras estimaciones oficiales sobre el número de fallecidos por Covid-19 en 

México han quedado rebasadas (van el doble de muertos de Gatell, en el mejor de 

los casos), pero el tema no tiene al gobierno de Andrés Manuel López Obrador en 

una crisis, ni remotamente. 

No es así, incluso, tras la publicación de un nuevo reporte que confirma, con una 

simple pero original metodología, que la mortandad por la pandemia no sólo es 

mayor a lo que las autoridades reconocen, sino que los decesos ocurren por 

montones fuera de los hospitales. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/listos-para-hacer-la-chamba-a-trump
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/conapred-distractores-y-destruccion
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ROBERTO AGUILAR 

Momento corporativo | Banorte, preparado para la tormenta 

El grupo financiero que preside Carlos Hank González está bien posicionado para 

soportar el impacto de la contingencia sanitaria porque la institución trabaja desde 

hace tiempo en la mejora de sus niveles de rentabilidad, esta fue una de las primeras 

conclusiones del amplio estudio que elaboró Goldman Sachs que inició la cobertura 

de las acciones de bancos de América Latina. 

 La correduría internacional destacó que las instituciones en México se mantienen 

resistentes pese a una economía que mostrós signos de debilidad desde 2019 y 

que además el castigo en las valuaciones ofrece un mayor potencial de crecimiento 

de las instituciones a diferencia de bancos de otros países de la región. 

 

Pepe Grillo 

Perseverar hasta prevalecer 

La celebración del 24 aniversario de la creación de Crónica fue oportunidad de 

encuentro entre el diario y la comunidad a la que se debe. 

Se recibieron mensajes de felicitación y parabienes de lectores y clientes que 

confían en el grupo editorial y también de personajes del quehacer político, 

gobernadores y legisladores, empresarios y comunicadores entre ellos Joaquín 

López Dóriga. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-banorte-preparado-para-la-tormenta-5384406.html
https://www.cronica.com.mx/notas-perseverar_hasta_prevalecer-1156646-2020
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Federico Arreola 

Le faltan al respeto a López-Gatell 

Ya no es raro que el subsecretario de Salud anuncie el registro de 700 nuevos 

muertos en 24 horas. Es lo de menos si han fallecido antes o el día en que se da a 

conocer tan macabro dato. El hecho es que simple y sencillamente ha crecido la 

cantidad de decesos por Covid-19 en México. 

La nuestra ya es una de las naciones que más han sufrido por causa de la 

pandemia. Y más sufrirá porque la gente no hace caso. ¿Es culpa de la gente no 

protegerse o la han convencido de que todo puede hacerse sin pagar el costo del 

contagio? 

 

Rozones 

La alianza Morena-PT-PVEM 

Nos adelantan que este mediodía dirigentes nacionales de Morena, Partido Verde 

y Partido del Trabajo cerrarán filas en la sede nacional petista de la colonia Roma 

Norte con miras a las elecciones federales de 2021 con el propósito de empezar a 

conformar una alianza a la que convocarán a organizaciones sociales y personajes 

destacados de la academia, principalmente. Nos aseguran, sin embargo, que a 

diferencia de los pasados comicios de 2018, esta vez no contarán con Encuentro 

Social, porque carece de registro como partido político nacional. Por lo pronto, esta 

decisión será dada a conocer sólo una hora antes al grupo parlamentario de Morena 

durante su reunión virtual que encabezará el legislador Mario Delgado. 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/le-faltan-al-respeto-a-lopez-gatell.html
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/alianza-morena-pt-pvem-205970
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Javier Solórzano Zínser 

Nuestros muertos, un recuerdo cotidiano 

La avalancha de coronavirus nos ha ido llevando a perder sensibilidad ante nuestros 

muertos, quizá sin darnos cuenta.  

Si en algo se han esmerado es en demostrar que la curva se va achatando, en que 

ya vamos amansando a la pandemia y en que podamos colocar el semáforo en 

naranja; pero al final poco o nada empiezan a importar los nombres y apellidos de 

todos los que son sospechosos, contagiados o fallecen. 

 

Bibiana Belsasso 

La verdadera historia del caso Paulette 

El 31 de marzo de 2010, luego de nueve días de incertidumbre, apareció el cuerpo 

de la niña Paulette. La necropsia reveló que la asfixia que le causó la muerte fue 

provocada por la posición en la que se encontró el cuerpo. Con el dictamen del 

Instituto de Servicios Periciales del Edomex, la investigación dio otro giro. El fiscal 

mexiquense, Alberto Bazbaz, aseguró que se estaba ante un caso de homicidio con 

una indiciada: Lizette Farah. 

El dictamen de 3 páginas señalaba que el cadáver no presentó evidencia de ataque 

sexual, ni de violencia, pero que sí tenía en la mejilla “cinta ortopédica” en forma  

rectangular. Después se informó que esta cinta estaba allí porque la pequeña la 

necesitaba para cerrar la boca, ya que por su discapacidad no lo podía hacer por sí 

misma cuando dormía. 

 

Ángeles Aguilar 

Estados no dan una en competitividad 

Estados enfermizos… En medio del empinado ascenso hacia la cumbre de 

contagios, la capacidad de respuesta estatal se pondrá a prueba. 

A la fecha sólo 11 entidades brindan apoyos fiscales a las familias para abatir las 

carencias derivadas de las medidas de contención y 6 analizan algún esquema de 

seguros para el desempleo. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/muertos-recuerdo-cotidiano-205971
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/historia-caso-paulette-205954
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/estados-dan-competitividad-205942
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Arturo Damm 

Competitividad e inversiones 

Si del progreso económico se trata, no es la palabra mágica, pero sí la lógica. Me 

refiero a inversión, en general, y a directa, en particular. 

El fin de la inversión es la multiplicación del dinero del inversionista, lo cual se logra, 

o con inversiones financieras, o con inversiones directas. 

 

 

Marco A. Mares 

Susana Banca evita crisis de impagos 

En el colmo de lo paradójico, los banqueros se han convertido en una especie de 

súper héroe, en medio de la peor pesadilla que cualquier economía pudo haber 

tenido, protagonizada por las crisis siamesas: la sanitaria por el Covid-19 y la 

económica. 

La parálisis productiva y el aislamiento social que han provocado el desempleo y la 

caída de ingresos históricos en millones de mexicanos, sin la red de protección que 

les extendió la banca, habrían derivado en una profunda iliquidez, insolvencia, 

y  cartera vencida. 

 

¿Será? 

El peso del México en el mundo 

Con México en uno de los asientos no permanentes del Consejo de Seguridad de 

la ONU, sobre todo en tiempos de pandemia, su opinión cobra mayor relevancia, 

por ejemplo, la oportuna propuesta del Presidente Andrés Manuel López Obrador 

para que se garantice el acceso a los países más pobres a la vacuna contra el 

Covid-19. Si bien Marcelo Ebrard tiene una gran parte de crédito por este logro, no 

hay que olvidar que el papel del ex rector Juan Ramón de la Fuente ha sido clave; 

un académico que, a la cabeza de la UNAM, la colocó en los primeros lugares de 

los rankings internacionales, a pesar de ir saliendo de un grave conflicto. Muestra 

una vez más que es un político de lujo. ¿Será? 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/competitividad-e-inversiones-205938
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Susana-Banca-evita-crisis-de-impagos-20200618-0025.html
https://www.24-horas.mx/2020/06/18/sera-el-peso-del-mexico-en-el-mundo/
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Dinero 

Ni duda cabe: las manifestaciones motorizadas de los sorianitos no han hecho mella 

en el ánimo del presidente López Obrador. En la mañanera de ayer denunció que 

la empresa española de energía Iberdrola está detrás de una campaña en su contra 

a través del diario El País y otros medios. Recordó que el ex presidente Calderón 

fue empleado –después de terminar su encargo– de una subsidiaria de Iberdrola y 

la ex secretaria de Energía, Georgina Kessel, también cobra o ha cobrado en su 

nómina. Citó a Peña Nieto: tuvo su empresa favorita, OHL. Ya encarrerado, 

mencionó que el ex rey Juan Carlos –quien hubo de abdicar por una serie de 

escándalos financiero-sexuales– vergonzosamente fue declarado inocente por un 

tribunal hispano. Ni como discutir este punto: la familia real española está podrida 

en corrupción, inclusive el rey Felipe acaba de ser involucrado en un oscuro 

patrimonio que su padre (el abdicado) había puesto a su nombre; tuvo que 

desvincularse públicamente de cualquier relación. El tema de fondo es si el pueblo 

mexicano tiene derecho a ejercer su soberanía sobre sus recursos naturales, como 

dice la Constitución, o empresas extranjeras pueden imponer sus propios intereses. 

 

Astillero 

El martes en Tlaxcala, y ayer en Puebla, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO) enfatizó que no dará ni un paso atrás en sus políticas en general 

y, en particular, en la lucha contra la corrupción. 

Las palabras del político tabasqueño tienen como contexto las protestas que en días 

recientes se han organizado en su contra. Por una parte, el Frente Nacional anti 

AMLO (Frenaa), que coordina manifestaciones a bordo de vehículos automotores. 

Por otro lado, expresiones locales de descontento, como sucedió el lunes en 

Veracruz, con familiares de desaparecidos que no fueron atendidos por el 

Presidente (quien luego explicó que las medidas de distanciamiento social le 

impiden ser abordado directamente por grupos sociales), y uno de los cuales gritó 

que, en cambio, AMLO sí ha tenido tiempo para atender a la madre de un 

narcotraficante (en referencia a lo sucedido en Sinaloa con la progenitora de 

Joaquín El Chapo Guzmán). 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/18/opinion/010o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/06/18/opinion/012o1pol
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Editorial 

México en el Consejo de Seguridad de la ONU 

Con el voto favorable de 187 países, México fue elegido miembro no permanente 

del Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (ONU). Durante 

su encargo de dos años, que comenzará el 1º de enero de 2021, la representación 

mexicana ante esta instancia participará en la toma de decisiones multilaterales 

encaminadas a garantizar la paz y la seguridad internacionales, así como a cooperar 

en la solución de los problemas multilaterales y en el desarrollo del respeto a los 

derechos humanos. 

Para acceder a uno de los 10 puestos que se renuevan de manera alternada cada 

dos años, los países candidatos deben obtener entre 125 y 129 votos a favor, por 

lo que el holgado triunfo de México refleja la buena imagen del país ante la 

comunidad internacional; sin embargo, es un hecho conocido que los miembros 

rotativos cuentan con un peso real muy limitado dentro del consejo, pues la 

estructura asimétrica y manifiestamente antidemocrática de este organismo 

garantiza a sus cinco integrantes permanentes –China, Estados Unidos, Francia, 

Reino Unido y Rusia– el derecho de veto y, con ello, la última palabra en cualquier 

votación que tenga lugar. Las cuatro ocasiones anteriores en que México logró un 

escaño en esa cartera ejerció un papel más bien discreto, y las dos más recientes 

–durante los sexenios de Vicente Fox y Felipe Calderón– estuvieron marcadas por 

el desmantelamiento de los principios de la política exterior mexicana y el 

alineamiento de las autoridades con los dictados de Washington. 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/18/edito

